
1 

人才發展委員會 

人才培養計劃專責小組 

精英培養計劃分組 

2018年度第三次會議 

會議紀錄 
 

日期：2018 年 5 月 25 日（星期五） 

時間：下午 3 時 30 分 

地點：澳門南灣大馬路 599 號羅德禮商業大廈 14 樓 D 座 

出席者：組  長 吳志良 

    委 員  陳志峰 

                蘇映璇 

                余永逸 

                鄭洪光 

        秘書長 蘇朝暉 

缺席者：委 員  宋永華 

                李向玉 

姚偉彬  

柳智毅          

       （出席者簽到表詳見附件 1） 
 

一、討論事項 

1.（吳志良組長介紹 “精英培養計劃分組 2018 年度第三次會議”會議

議程。） 

 

2.（周麗珍高級技術員匯報“澳門特區政府獎學金獲獎者聚會”的跟

進情況。） 

 

3.（李麗琼首席顧問高級技術員匯報 5 月 10 日立法會口頭質詢的相

關跟進事項，以及跟進搜集公共部門及社團實習計劃資料的情況。） 
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4. 陳志峰委員：據悉，澳門經濟學會已完成兩年的暑期實習計劃，

而澳門發展策略研究中心透過澳門基金會的資助，亦完成了三年的實

習計劃工作，故建議向有關單位索取資料作補充。關於“2018 港澳

大學生南沙自貿區實習計劃”，本年實習名額有 600 個，澳門生的名

額約佔 3 成。據悉，明年的實習名額將增加至 1,000 個，澳門生的實

習名額約有 300 至 400 個。 
 

5. 蘇朝暉秘書長：即是南沙自貿區實習計劃，澳門生的實習名額有

180 個。委員會本年舉辦的“粵澳暑期實習計劃”，報名人數現時約

為 20 人。建議未來可就 2017 年各公共部門及社團舉辦的實習計劃整

理一份項目清單，一方面可知悉總實習名額，另一方面可就澳門學生

人數，分析實習計劃的成效。倘若吳志良組長同意，秘書處可向澳門

基金會索取 2017 年由澳門基金會資助的實習計劃資料；此外，亦可

向教育暨青年局索取相關資料。然後，可委託研究機構對有關實習計

劃資料進行成效評估，瞭解成功與否的因素，如：崗位的吸引力、合

作機構等。 

 

6. 吳志良組長：由於每年各個部門或機構都會組織不少項目，學生

的選擇較多，故澳門基金會審視有關情況後訂定新規則，由澳門基金

會資助的項目，學生只可參加一個項目。至於 2017 年獲得澳門基金

會資助且與實習有關的統計數據，澳門基金會都可以提供。 
 

7. 蘇朝暉秘書長：因為澳門各大專院校或中學均有各自的暑期活動，

故需要取得實際的統計數字，方可有效地進行成效分析。 
 

8.（李麗琼首席顧問高級技術員匯報與聯合國難民署合作的跟進情

況。） 

 

9. 吳志良組長：國際機構會安排實習生參與正式員工的工作，給予

跟進項目的機會並提供指導，實習時間比較長，對實習生的成長十分

有利。而人才發展委員會未來可加大宣傳力度，例如向不同青年社團、

大專院校等發放有關實習計劃的資訊。 
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10.蘇朝暉秘書長：聯合國難民署有否表示澳門可獲得多少個實習名

額？ 

 

11.李麗琼首席顧問高級技術員：聯合國難民署建議第一年先給予澳

門 3 個實習名額。 

 

12.（李麗琼首席顧問高級技術員介紹 “聯合國難民署（UNHCR）實

習計劃 2019”。） 

 

13.蘇朝暉秘書長：“聯合國難民署（UNHCR）實習計劃”的其中一

項申請條件為具備大專學歷，與“聯合國教科文組織實習計劃”有所

不同。是否表示應屆未畢業的學生不能申請有關實習計劃？即應屆畢

業生基本上不符合申請條件？ 
 

14.李麗琼首席顧問高級技術員：是的。 
 

15.蘇朝暉秘書長：希望向各位委員匯報本年聯合國教科文組織實習

計劃的甄選情況，共有 25 位學生申請，只有一名學生不符合資格，

原因是該名申請人未能提供其曾於澳門接受三年教育的證明。 

 

16.（李麗琼首席顧問高級技術員介紹 “5 月 10 日立法會口頭質詢的

相關跟進事項”。） 
 

17.陳志峰委員：隨著內地優秀大學增加澳門學生的招收名額，加上

國家希望本澳年青人融入內地發展，故澳門人才外流的情況需要關注；

另根據澳門貿易投資促進局的統計數字，於 2015 年約有 81 宗申請留

澳的個案，涉及人數約 150 人，但這人數並不滿足澳門未來發展的人

才需求，故以粵港澳大灣區（下稱“大灣區”）為例，人才發展委員會

可考慮舉辦一個有關大灣區的研討會，邀請大灣區內 9 個城市和 2 個

特區的人士介紹各自地區的人才引進理念，希望集結不同意見，讓社

會產生輿論，成效可能更顯著。 
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18.蘇朝暉秘書長：早前，規劃評估專責小組就人才需求及競爭力問

題上呈報告予行政長官，建議設立更多交流平台，希望藉此增加與公

眾、社團、專家學者等一起探討的機會，該報告獲行政長官同意。在

上一次規劃評估專責小組會議上，就有關問題亦展開了討論，當中建

議可以調研或拍攝微電影等方式，展示灣區內 9 個城市和 2 個特區在

人才引進及人才培養方面的工作，瞭解澳門與其他地區的差異。倘若

獲各位委員同意，可考慮舉辦研討會，以及加強宣傳工作，讓澳門居

民知悉。待有關籌備工作完成後，將向各位委員匯報。 

 

19.（李麗琼首席顧問高級技術員介紹 “2019 年人才培養項目的預

算”。） 

 

20.吳志良組長：因明年的新《預算綱要法》對澳門基金會有一些限

制，建議秘書處派員與澳門基金會聯繫，以便順利推行人才培養的工

作。 
 

二、 會議結束時間：下午 4 時 30 分 

 

簽署確認： 

 

分組組長：                               

        吳志良 

 

 

委員會秘書長：                               

     蘇朝暉 

－完－ 


